



I ENCUENTRO DE INVESTIGACIÓN: TRABAJO Y SALUD



Objetivo general: Impulsar el interés por la investigación aplicada en los estudiantes del programa de Seguridad y Salud en el Trabajo de la Universidad Francisco de Paula Santander, mediante la presentación y discusión de proyectos que aborden problemáticas reales del entorno laboral, con el fin de fortalecer una formación crítica, contextualizada y orientada a la transformación de las condiciones de salud y seguridad en el trabajo.

_





1. Descripción del evento

El programa de Seguridad y Salud en el Trabajo de la Universidad Francisco de Paula Santander realizó el pasado jueves 13 de junio del 2024 el I Encuentro de Investigación, Trabajo y Salud, un espacio académico que marcó el inicio de una estrategia institucional para fortalecer la cultura investigativa entre los estudiantes del programa. El evento tuvo lugar en el auditorio Salua Turbay Milán de la Facultad de Ciencias de la Salud, entre las 6:00 p.m. y las 10:00 p.m., y contó con la participación de aproximadamente 150 asistentes, entre estudiantes y docentes del programa.







2. Desarrollo de la actividad

Durante la jornada, los estudiantes de cuarto, sexto, séptimo y octavo semestre, así como el Semillero de Investigación de Trabajo Digno, socializaron sus proyectos en modalidad de ponencia oral, con presentaciones estructuradas de hasta 15 minutos por grupo. Estas ponencias permitieron evidenciar avances en investigaciones aplicadas a contextos reales, en su mayoría desarrolladas en escenarios de práctica profesional, y abordaron temas relacionados con la identificación de peligros, evaluación de riesgos, condiciones laborales, promoción de la salud y diseño de intervenciones.

La actividad propició un ambiente académico enriquecedor, donde los estudiantes demostraron su capacidad para comunicar hallazgos, defender metodologías y vincular sus proyectos a necesidades concretas del entorno laboral.







3. Intervenciones académicas

El evento contó con la participación especial de la Dra. Natalia Eugenia Gómez Rúa, abogada egresada de la Universidad de Antioquia, con doctorado en Salud Pública y maestría en Seguridad Social, actual docente e investigadora de la Universidad CES de Medellín. La ponente nacional ofreció la conferencia central titulada: "La investigación cualitativa en contextos de Seguridad y Salud en el Trabajo".

Durante su intervención, la Dra. Gómez Rúa presentó los fundamentos epistemológicos y metodológicos de la investigación cualitativa, haciendo énfasis en su relevancia para comprender los procesos sociales, culturales y organizacionales que afectan la salud de los trabajadores. Expuso casos prácticos desarrollados en el contexto colombiano, subrayando cómo esta perspectiva investigativa permite visibilizar fenómenos invisibles para los métodos cuantitativos, como las percepciones del riesgo, el impacto del trabajo informal y las desigualdades en el acceso a la salud laboral.

Su exposición contribuyó significativamente a ampliar la visión investigativa de los asistentes, promoviendo una mirada crítica, reflexiva y ética en el abordaje de las problemáticas laborales desde enfoques más integradores y humanistas.







4. Conclusiones

El I Encuentro de Investigación, Trabajo y Salud fue una experiencia fundacional que evidenció el interés y compromiso de la comunidad académica del programa SST por construir conocimiento aplicado y pertinente. El evento se consolidó como una estrategia formativa que articula teoría, práctica e investigación, aportando al desarrollo profesional de los estudiantes y a la consolidación de una cultura académica investigativa.

La calidad de las ponencias estudiantiles, sumada al aporte académico de la ponente invitada, permitió consolidar un espacio de reflexión interdisciplinaria que impulsa la formación de profesionales más críticos, éticos y comprometidos con la mejora de las condiciones de salud y trabajo en la región

